

"Historia de los antiguos mapuches del Sur"

Para quienes pretendemos comprender a cabalidad la compleja sociedad mapuche, existen diversos especialistas en el tema. Uno de ellos es José Bengoa, quien ha escrito diversos libros sobre el tema.

Son muchos los que en nuestro país opinan o escriben sobre los más tristes problemas que afectan al pueblo mapuche. Por un lado están los miles de chilenos que solidarizan con la ancestral lucha de los descendientes de Lautaro, así como también existe un gran número de detractores hacia sus reivindicaciones. Pero, al respecto, cabe la siguiente interrogante: ¿Qué tan informado al respecto están unos y otros? Ummos que no se necesita ser un especialista en la materia para darse cuenta que la mayoría se da a llevar por las informaciones periodísticas que diariamente informan de las ocupaciones de predios agrícolas o los saqueos ocurridos en la zona de Arauco, Malleco y Cautín.

Ahora bien, lamentablemente para quienes pretendemos comprender a cabalidad la compleja sociedad mapuche, existen diversos especialistas en el tema. Uno de ellos es José Bengoa, quien ha escrito diversos libros sobre el tema, uno de ellos es su monumental «Historia del Pueblo Mapuche» (1985) considerada por muchos como el más serio intento por levar una acabada versión del mundo mapuche. Otros títulos de su autoría son el «Historia social de la agri-

cultura chilena» (1991), «Quinquén», «Cien años de Historia Pehuenches» (1992), «La comunidad perdida» (1997), «Historia de un conflicto», «El Estado y los mapuches durante el siglo XX» (1999), y «La emergencia indígena en América Latina» (2001). Su última investigación en el tema de como resultó su libro «Historia de los antiguos mapuches del Sur», publicado por Catalinas Editores a fines del año pasado.

El libro aborda ni más ni menos que los primeros cincuenta años de nuestra historia. En ellas vemos que los habitantes al sur del Biobío formaban un territorio que contaba con más de un millón de personas, en su mayoría agricultores que vivían en una población formada por caseríos. Cultivaban la tierra, pesaban y naciscaban en el mar, a tal punto que en los otros navegables ríos Imperial y Cautín se veían embarcaciones que llegaban hasta sus riberas a ofrecer sus producciones. El autor señala que los antiguos mapuches del sur habían construido una «Sociedad Riberense», la cual necesitaba de estructura estatal. Luego agrega que los primeros españoles al ver este tipo de sociedad quecuron asombro y, en su intento de dominación, sólo lograron su destrucción.

Un resumen medio centenar de páginas Bengoa, detalla muchos entrelazos de diversos sucesos que marcaron la historia de los riberenses. Es así como relata el hecho ocurrido en Angol, donde en una de sus destrucciones los

mapuches tomaron cautivo a un capitán español de apellido Escalante, a quien rindiieron y le arrojaron fuertemente el cuello o garganta con las regallas, y las manos con los pies, y hecho de tal manera una bola, lo cecharon un lazo por la misma garganta, con una soga muy larga, y desde una baranca alta que estaba sobre un fondo rojo, lo arrojaron dentro de él, y entre mucha crujía a muy gran prisa de la soga diciéndole «Oh! Qué hermosa trucha!». Llegados a prisas no se nos vayan. Referente a este episodio, el autor señala que los agresores de este tipo llevan a las personas a cometerlos en la misma forma que ellos los sufrieron. Más adelante, Bengoa, agrega «La tierra de este territorio denominado Chile se ensangrentó demasiado y demasiadas veces en la conquista. Los españoles se nos utilizan en cortar narices, orejas y manos, empalar a cualquiera que se les antojara, sin juicio ni consideración a punto. La «Masacre de las primera décadas de la conquista fue denunciado condenante para que se le de otro nombre. Los Picunches del Biobío, los de Arauco o araucanos, los Huilliches de Imperial y los Caiacos de Valdivia principalmente, reaccionaron el año 1598 contra las atrocidades cometidas, empleando igual valentía y tratando atañiente a los españoles caídos. La escena de la «Trinchera fiscalante» es el ejemplo de este mundo al revés que se comienza a construir cuando los angolinos, «Angolche», comecen los 2004, destruyen la ciudad de Los Cortines, y



Wellington Rojas
Valdebenito

los españoles deben abandonarla precipitadamente. Bengoa afirma que existen muchos relatos donde aparecen crucifixiones de españoles, y que la imaginación y el terror español magnificó dichos actos. Sin embargo, nos dice que no es extraño que la crucifixión se hubiese utilizado para aniquilar al enemigo, ya que ese método de morir se encontraba en el centro de la cultura de dominación que había llegado. Era una respuesta frente a la agresión desmedida en nombre de la propia cruz.

José Bengoa, con la rigurosidad que le es propia, ampliamente demostrada en todos sus publicaciones, nos entrega nuevos antecedentes sobre una parte de nuestra historia, lamentablemente, deformada y muy poco conocida por la mayoría de nuestros compatriotas. Es más, Bengoa no sólo ha escrito un libro grato de leer, sino que su trabajo muestra al lector nuevas ideas sobre el aún desconocido mundo indígena, labor más que valiosa en un país que, aún hoy, en plena modernidad no ha logrado encontrar una vía adecuada en su convivencia con el ancestral pueblo Mapuche.

"Historia de los antiguos mapuches del sur". [artículo]

Wellington Rojas Valdebenito

AUTORÍA

Rojas Valdebenito, Wellington, 1951-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

"Historia de los antiguos mapuches del sur". [artículo] Wellington Rojas Valdebenito. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)